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Due film diversi. Antitetici. Par-
liamo delle liste di attesa con le
quali i pazienti di Asl 5 devono
fare i conti, soprattutto da quan-
do l’irruzione sulla scena della
pandemia ha complicato, e non
poco, un quadro già difficile e
che scontava da tempo l’onda
lunga della mobilità passiva. Da
un lato, dunque, la rappresenta-
zione della realtà così come è
stata disegnata, nell’edizione di
ieri de ’La Nazione’, dal consi-
gliere Pd Davide Natale, autore
sul tema di un’interrogazione
inoltrata all’assemblea regiona-
le. L’esponente dell’opposizio-
ne parla di una «situazione ver-
gognosa», di pazienti cronici -
tre i casi citati, un malato di
asbestosi, una donna affetta da
tumore all’encefalo, una cittadi-
na che bussa alla farmacia per
fissare una risonanza cervicale
– che non riescono a prenotare
in tempi ragionevoli gli esami di
controllo prescritti. Una situazio-
ne che, a onor di cronaca, spes-
so anche il nostro giornale si è
trovato a denunciare.
Sull’altra sponda del fiume, la
rappresentazione della realtà
fornita da Asl e Alisa. Altri nume-
ri, altri scenari. Non liste chiuse,
come spesso segnalato dagli
utenti, ma date certe e in tempi
ravvicinati. Questo è il quadro,
con un discutibile distinguo fina-
le che è un invito a considerare
la differenza tra chi ha proble-
matiche acute in atto e chi si è
stabilizzato. «A un controllo fat-
to oggi (ieri per chi legge, ndr.)
risulta che la Tac torace (ossia
la prestazione richiesta dal pa-
ziente affetto da asbestosi,
ndr.) all’ospedale San Bartolo-
meo di Sarzana sia disponibile
con priorità urgente/breve il 7
ottobre 2022, e con priorità dif-
ferita il 23 novembre. All’ospe-
dale San’Andrea, invece, il pri-
mo posto disponibile con priori-
tà breve è il 3 ottobre 2022, con
priorità differita si va al 23 no-
vembre». Analogo riscontro per
quanto attiene alla risonanza
magnetica all’encefalo. Presta-
zione «prenotabile al San Barto-
lomeo con priorità breve/differi-
ta per il 21 novembre e al
Sant’Andrea con priorità breve
il 26 ottobre e differita il 23 no-
vembre». La risonanza magneti-
ca cervicale, invece, è «disponi-
bile in Radiologia a Sarzana con
priorità breve/differita l’8 no-
vembre e in Neuroradiologia
con priorità breve il 28 novem-
bre e differita il 5 dicembre.
Mentre a Spezia in Radiologia, il
primo posto disponibile è con

priorità breve il 3 ottobre e diffe-
rita il 12 dicembre. In Neurora-
diologia con priorità breve/diffe-
rita il 2 dicembre». Infine, si ri-
corda che dal dicembre 2021,
Asl5 ha attivato uno sportello
che permette di ottenere una
data di prenotazione e il rispet-
to dei tempi previsti dalla classe
di priorità (numero 800185466
oppure mail a recupero.presta-
zioni@asl5.liguria.it). Nello spe-
cifico, per quanto riguarda il ca-
so del paziente affetto da asbe-

stosi e che aveva segnalato, tra-
mite il consigliere Natale, l’im-
possibilità di prenotare una Tac
attraverso il Cup (nel pezzo di ta-
glio è possibile leggere la sua te-
stimonianza), la Asl stessa invita
a considerare alcuni distinguo.
«Il nostro reparto di Pneumolo-
gia – si precisa – si occupa da
anni delle patologie legate
all’esposizione all’amianto e rap-
presenta un punto di riferimen-
to importante per il Nord Italia.
La struttura è dotata di un ambu-

latorio di endoscopia in cui quo-
tidianamente vengono seguiti
pazienti, di cui l’80% affetti da
patologia pleurica, con controlli
e appuntamenti calendarizzati
dallo stesso reparto. Lo confer-
mano i dati: nel 2009 sono state
effettuate 951 visite, di cui 317
toracentesi, nel 2021, in cui per
7 mesi il reparto è stato dedica-
to ai malati Covid, si sono ese-
guite 301 visite di cui 162 tora-
centesi. E attualmente il reparto
conta 416 visite. Per quanto ri-
guarda le Tac al torace, proprio
in considerazione della patolo-
gia, esiste un’agenda di reparto
a prenotazione diretta dedicata,
che riserva due posti al giorno a
questi pazienti. In ogni caso,
quando lo pneumologo reputa
necessario programmare l’esa-
me entro un mese e si è già esau-
rita la disponibilità, è lo stesso
staff che si preoccupa di preno-
tare la Tac con la Radiologia».
Quindi, il distinguo: «E’ chiaro
che un paziente affetto da asbe-
stosi pleurica/ispessimenti pleu-
rici stabile da anni a cui è stata
richiesta Tac torace di controllo
non rientra nell’urgenza e può
tranquillamente prenotare al
Cup e aspettare i tempi necessa-
ri, senza alcun rischio perché
non ha problematiche acute in
atto».
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COSA DICE ALISA

«Ecco i successi
del piano Restart’
1 La ’cura’
«Grazie alle azioni messe
in campo da Regione e
Alisa, tutte le aziende
hanno sensibilmente
aumentato le prestazioni
nel corso del 2022. Il trend
del primo semestre ha
mostrato un incremento
globale delle prestazioni
fruite pari al 18%»

2 I finanziamenti
«Sulle liste di attesa la
Liguria ha adottato il piano
’Restart’, con un
finanziamento dedicato
alle aziende (24 milioni nel
2021, 58 nel 2022). Le
somme sono state rese
strutturali e messe a
disposizione delle aziende
e dei privati accreditati»

3 In corsa
«Recentemente sono stati
stanziati altri 9 milioni di
euro per recuperare anche
sulla diagnostica, con una
manifestazione di
interesse destinata al
privato convezionato.
All’aumento delle
prestazioni si aggiunge
una maggiore efficienza
del monitoraggio»

«Le priorità urgenti sono garantite»
Asl replica alle proteste dei pazienti
Il punto è quello dei tempi di attesa nelle prenotazioni tramite Cup o farmacie di esami specialistici
Tra le segnalazioni quella di una giovane donna operata per tumore dell’encefalo e ancora in cura

L’esecuzione di una Tac in una foto di archivio. In alto, Filippo Ansaldi (direttore Alisa)

I nodi della sanità
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La testimonianza di un pensionato

«Sono malato di asbestosi ma per la Tac lista chiusa per un anno»
La diagnosi fu fatta nel 2010
dopo la morte dei colleghi
All’inizio controlli automatici
poi il meccanismo è saltato

H o iniziato a lavorare
nei cantieri nel ’78.
Nel 2010 tre colleghi

con i quali sono stato per anni,
gomito a gomito, dentro le senti-
ne delle navi sono morti per le
conseguenze dell’asbestosi. Co-
sì, anch’io ho deciso di sottopor-
mi ad esami e purtroppo l’esito
è stato positivo: ispessimento
pleurico bilaterale con addensa-
mento nei polmoni derivato da
fibra di amianto. Mi è stata rico-

nosciuta la malattia professiona-
le e a fronte dei 9 punti di invali-
dità accumulati, mi sono stati li-
quidati 2.500 euro. Subito sono
stato preso in carico dal reparto
di Pneumologia del San Bartolo-
meo e inserito in un lodevole
meccanismo grazie al quale dal
2010 al 2020 mi è stato possibi-
le fare accertamenti specifici: al-

la bisogna spirometria, emo-
gas, tac. Tutto funzionava auto-
maticamente: di anno in anno
era il reparto stesso a fissare
l’appuntamento per visite medi-
ca ed esami diagnositici, io do-
vevo solo presentarmi puntuale
con l’impegnativa in mano. Con
la pandemia questo automati-
smo è saltato. Alla ripresa dei

controlli, in reparto mi è stato
spiegato che la procedura era
cambiata. Che il medico curan-
te avrebbe dovuto fare l’impe-
gnativa per una visita pneumolo-
gica e che lo pneumologo
avrebbe valutato se e quali ac-
certamenti disporre. Solo che il
mio medico ha pensato che non
ci fosse tempo da perdere e mi
ha prescritto una Tac. Mi sono ri-
volto alla farmacia per prenota-
re attraverso il Cup e lì ho sco-
perto che la lista era chiusa. E
che prima di un anno non sareb-
be stato possibile accedere. Co-
sì ho bussato al privato e in due
giorni ho risolto, pagando 44 eu-
ro. Una cifra che posso permet-
termi. Mi chiedo però cosa fac-
cia al mio posto chi invece attra-
versa difficoltà economiche».

Questa è la storia di O.M, pensionato, 64 anni, così come è stata
raccolta in presa diretta da La Nazione. Riteniamo doveroso
pubblicarla, in modo che, al netto di eventuali
strumentalizzazioni da campagna elettorale, ogni cittadino possa
farsi un’idea il più possibile completa della situazione. Di certo il
signor O.M, in quanto stabile da anni, deve essere ’scivolato’, se
così si può dire, nella categoria di pazienti che non hanno
«problematiche acute in atto». Ma non sappiamo quanto
«tranquillamente» un malato cronico di asbestosi possa
aspettare che trascorrano i «tempi necessari» a smaltire la lista.
Soprattutto, quando si sente rispondere di ripassare tra un anno
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Un rendering del biodigestore di Saliceti impianto che Giorgi considera un rischio per i pozzi del fiume Magra

IL COLLOQUIO

Alessandro Grasso Peroni 
SARZANA

´I
l  presidente  Giu-
seppe Conte piace 
agli elettori e lo ve-
drete. Io stessa in 

questa campagna elettorale so-
no stata circondata da tanta 
gente, non solo attivisti del Mo-
vimento Cinque Stelle, che mi 

ha manifestato stima e che mi 
voter‡ per questione persona-
le. Vedrete che porteremo a ca-
sa un grande risultato, e per 
quanto poi mi riguarda, stare-
mo a vedereª.

Lo dice di Federica Giorgi, 
unica sarzanese candidata al 
Parlamento: Ë in lizza alla Ca-
mera nel collegio uninomina-
le del levante ligure Liguria 4 e 
compare anche nel listino del 
proporzionale al numero due 
dietro al deputato uscente Ro-

berto Traversi, essendo stata 
la terza pi˘ votata alle parla-
mentarie liguri grilline. Nata a 
Sarzana nel �70, laureata con 
110 e lode in Giurisprudenza a 
Parma con una tesi a indirizzo 
penale costituzionale, avvoca-
to, Ë da sempre attiva nelle as-
sociazioni di volontariato con-
tro la violenza sulle donne, so-
cia fondatrice dell�associazio-
ne amministratori di sostegno 
e consigliere dell�ordine foren-
se della Spezia. Vive la politica 

attiva dal 2017 quando suben-
trÚ  in  consiglio  comunale  a  
Sarzana, vincendo un ricorso 
al Tar e dimostrando (insieme 
all�amica e collega Piera Som-
movigo, candidata a sindaco 
della Spezia col centrosinistra 
nei mesi scorsi, OES), le assen-
ze  ingiustificate  del  collega  
Johnny  Giannini,  facendolo  
decadere. 

Confermata  nel  2018,  ha  
portato a casa risultati che defi-
nisce  ´eccellenti,  grazie  alle  
mie proposte la citt‡ ha visto l�i-
stituzione del registro avvoca-
ti,  e  della  bigenitorialit‡,  lo  
stop alla plastica e il baratto 
amministrativo. E ancora le fo-
totrappole, la trasmissione in 
diretta streaming delle sedute 
e l�istituzione della casa rifu-
gio per le donne vittime di vo-
lenzaª. Ora la candidatura ver-
so Roma, per portare la sua vo-
ce sui temi caldi del nostro ter-

ritorio. ´Le questioni forti so-
no ambiente e sanit‡ in primo 
luogo o spiega - Trovo parados-
sale che la Provincia della Spe-
zia abbia avvalorato l�idea di 
un biodigestore come quello 
di Saliceti collocato alle falde 
del Magra e che mette in peri-
colo anche l�acqua potabile di 
Fornola. In Parlamento darei 
battaglia senza sosta su que-
sto. E poi viviamo una concen-
trazione del biossido di azoto 
a causa del porto della Spezia 
davvero  inaudita.  Anche  in  
questo caso il sindaco del capo-
luogo non fa nulla, e finora po-
co Ë stato fatto a Roma, io non 
mollerei un attimoª. 

Questione sanit‡: ´Mi batto 
per una sanit‡ pubblica effi-
ciente affinchÈ tutti gli spezzi-
ni abbiano a disposizione strut-
ture moderne e non fatiscenti. 
E possano accedere alle tera-
pie in tempi brevi cancellando 
le bibliche attese per le cure 
specialistiche. Mi oppongo fer-
mamente alla privatizzazione 
in qualsiasi forma della sanit‡, 
e credo nella riforma del Tito-
lo Quinto della Costituzione, 
vanno sottratte responsabilit‡ 
alle regioni e in particolar mo-
do alla Liguria, visto come ha 
gestito in modo disastroso la 
nostra sanit‡ª. Un altro tema 
forte di Federica Giorgi Ë il so-
ciale: ´Lo vediamo anche nel-
lo Spezzino, si parla troppo po-
co della legge sui caregiver, la 
persona che si prende cura del 
familiare  anziano  o  disabile  
non autosufficienti. Abbiamo 
davvero tante persone in diffi-
colt‡,  bisogna  aiutarleª.  Tra  
gli altri temi della campagna 
elettorale di Giorgi, attenzio-
ne al ´dissesto idrogeologico, 
la nostra terra ha pagato prez-
zi troppo alti, servono fondi co-
stanti da applicare per la ma-
nutenzione ordinariaª. �
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L�INTERVISTA

Marco Toracca / LA SPEZIA

´L
�obiettivo  di  
Noi Moderati Ë 
quello di raffor-
zare la compo-

nente centrista della coalizio-
ne di centrodestra. Vogliamo 
dialogare con gli elettori che 
ancora oggi si dichiarano pron-
ti a non votare facendolo con 
pragmatismo e capacit‡ di ri-
solvere i problemi. Questo Ë lo 
spirito con cui voglio portare a 
Roma  le  istanze  del  territo-
rioª. Andrea Costa, sottosegre-
tario alla Salute del governo 
guidato da Mario Draghi, 51 
anni, spezzino, Ë candidato al-
la Camera dei Deputati nel col-
legio 4 come capolista di Noi 
Moderati. 
Sottosegretario per lo Spez-
zino la sanit‡ Ë diventato te-
ma di scontro politico quoti-
diano. Al centro il nodo nuo-
vo ospedale della citt‡. Il cen-
trosinistra denuncia ritardi. 
Qual Ë la situazione?
´Prima di tutto dico che qui il 
destino Ë stato molto particola-
re. Mai pi  ̆pensavo, da spezzi-

no, di essere il sottosegretario 
che desse il via all�iter del nuo-
vo ospedale e dal primo giorno 
di insediamento ho preso in 
mano questo dossier che la cit-
t‡ attende da 40 anni. Siamo 
in una fase positiva di gara. C�Ë 
stato  un  prolungamento  dei  

termini ma confido che tutto 
partir‡ e nei prossimi anni ci sa-
r‡ la struttura. Lancio un appel-
lo: non fa bene al territorio di-
vidersi su sanit‡ e ospedale. La 
politica deve unirsiª.
Un�altra partita importante 
per La Spezia Ë quella delle 

aree industriali, zona Enel in 
primis, e militari. Che cosa 
pensa su questo tema?
´Sulle aree militari Ë stato av-
viato un percorso virtuoso che 
va  proseguito  insieme  affin-
chÈ altre parti possano tornare 
alla citt‡. Serve un cammino 
comune. Non c�Ë qualcuno che 
abbia diritti in pi˘. Le opportu-
nit‡ si colgono facendo squa-
dra e sono molto ottimista su 
questo fronte.  Sull�area Enel 
mi  sono  espresso  in  passato  
pi˘ volte. » una zona ampia e 
strategica per cui non parlerei 
di destinazione monotemati-
ca. Penso, pertanto, a turismo 
ed energia pulita oltre che a un 
parco tecnologico. Guai a far-
ne un altro puntiglio politico 
tra le partiª. 
Come vede il  rapporto tra  
porto mercantile e citt‡?
´La scelta dello scalo Ë stata fat-
ta dalla Spezia molti anni fa ed 
Ë difficile tornare indietro. Va 
promossa  pertanto  la  coesi-
stenza con una struttura che 
garantisce livelli occupazioni 
di assoluto rilievo. Va concilia-
ta inoltre con il turismo, altra 
vocazione dello Spezzino. La 
convivenza Ë possibile viste an-
che le grandi opportunit‡ che 
offre il nostro territorioª.
Nodo trasporti: La Spezia at-
tende il raddoppio della fer-
rovia Pontremolese per Par-
ma ma chiede anche collega-
menti  migliori  sul  fronte  
stradale. Che cosa fare? 
´Qui serve una scelta netta e 
semplice che interessa tutta la 
Liguria e il Paese: abbiamo bi-
sogno subito di nuove infra-
strutture. Il tempo dei no e dei 
divieti deve finire. Il territorio 
si mantiene con le infrastruttu-

re che lo  rendono fruibile  e  
competitivo ovviamente sem-
pre con buon senso e pragmati-
smo. Altrimenti c�Ë l�isolamen-
to. Va recuperato un gap di an-
ni e servono nuove opere sia 
stradali che ferroviarie come 
del resto prevede il Piano na-
zionale di ripresa e resilienza 
(Pnrr). Serve cultura di buon 
governo che noi abbiamoª.
Occupazione e lavoro. Che 
cosa fare per permettere ai 
giovani un futuro in citt‡?
´La politica deve dare prospet-
tive. » il lavoro che d‡ dignit‡ 
alle persone non l�assistenziali-
smo. Bisogna valorizzare le im-
prese che assumono. Lo Spez-
zino  ha  grandi  potenzialit‡  
con porto, turismo e cantieri-
stica navale dove siamo polo 
di eccellenza. Bisogna attrarre 
imprenditori che vengano a in-
vestire nel territorio creando 
le condizioni per nuove inizia-
tive economicheª.
Che cosa le sta lasciando l�e-
sperienza nell�esecutivo? 
´Essere stato al ministero del-
la Salute in piena emergenza 
pandemica mi ha assorbito in 
pieno ed Ë stata una grande 
esperienza di vita in un ruolo 
di enorme responsabilit‡ per 
cui ringrazio il premier Mario 
Draghi. Di fronte alle grandi 
sfide serve coesione e la politi-
ca deve avere la responsabilit‡ 
delle scelte. PerÚ quando sen-
to parlare di Agenda Draghi  
ho la pelle d�oca perchÈ non Ë 
stata un�agenda politica bensÏ 
una  serie  di  azioni  dettate  
dall�emergenza. Esiste invece 
il Metodo Draghi da preserva-
re: cioË il coraggio di fare scel-
te necessarie e opportuneª.�
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anDrea costa Il sottosegretario alla Salute mette in fila gli argomenti del programma politico

´Basta divisioni sulla sanit‡
Il nuovo ospedale Ë certezzaª

´Tante persone 
che assistono 
familiari fragili 
sono in difficolt‡, 
aiutiamo i caregiver
con azioni mirateª

´Lo scalo mercantile
rappresenta un punto
importante sul fronte
lavoro e il rapporto
deve essere di 
coesione con la citt‡ª

Un rendering del nuovo Felettino, per Costa il traguardo Ë vicino

FeDerica GiorGi Lȅesponente del M5S fa il punto sulle Politiche

´Il biodegestore non serve 
e mette a rischio le falde
Alla Spezia Ë sos smogª

LA SPEZIA 

Oltre 1,7 milioni di euro so-
no stati stanziati dalla Re-
gione Liguria per venti Co-
muni dello Spezzino desti-
nati a famiglie in difficolt‡ 
(1924 domande) con il pa-
gamento degli affitti. ´Un 
supporto che giunge in un 
momento molto comples-
so per le famiglie che han-
no avuto una contrazione 
del redditoª, sottolineano 
Giovanni Toti e Marco Sca-
jola, rispettivamente presi-
dente della Regione Ligu-
ria  e  assessore  regionale  
all�Edilizia.

Nel dettaglio alla Spezia 
va 1 milione e 95 mila eu-
ro, 99 mila a Sarzana quin-
di a seguire 89 mila a Leri-
ci, 86 mila ad Arcola, 70 
mila a Santo Stefano Ma-
gra e 69 mila a Vezzano Li-
gure. E ancora 46 mila a 
Bolano, 31 mila a Follo, 30 
mila  a  Castelnuovo  Ma-
gra, 28 mila per Ortonovo 
e 27 mila ad Ameglia. In ri-
viera 53 mila a Levanto,  
9.600  a  Deiva  Marina,  
5.200  per  Bonassola,  
4.900 a Monterosso al Ma-
re e 2.600 a Framura. Chiu-
dono il conto Beverino con 
7.100 euro, 4.100 euro a 
Sesta Godano, 3.800 a Ca-
lice al Cornoviglio e 3 mila 
a RiccÚ del Golfo. �

M. TOR.
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interventi sociali 

Fondo-affitti
dalla Regione
1,7 milioni 
per lo Spezzino

FEDERICA GIORGI

CONSIGLIERE COMUNALE A SARZANA
CANDIDATA ALLA CAMERA DEI DEPUTATI

ANDREA COSTA

SOTTOSEGRETARIO ALLA SALUTE
CANDIDATO ALLA CAMERA DEI DEPUTATI 
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Calarsi da una roccia a sbalzo. 
Con  corde  e  imbragature.  
Non un salto nel vuoto, ma 
un� iniezione di autostima e di 
fiducia. In se stessi e negli al-
tri.  PerchÈ  la  soddisfazione  
dell�avercela fatta, a superare 
timori e difficolt‡, Ë grande. 
Una passeggiata in un bosco, 
lungo un sentiero, e una pri-
ma  esperienza  ialpinisticaw,  
diventano una terapia. Prova-
re e condividere emozioni di 
questo tipo Ë ancora pi˘ im-
portante se a fare queste espe-
rienze sono pazienti psichia-
trici. 

» accaduto in questi giorni 
sulle colline della Spezia, do-
ve gli ospiti del centro diurno 
Gabbianella e del  consorzio 
Campo del Vescovo sono stati 
coinvolti in una prima espe-
rienza all�interno del proget-
to di  iMontagna-terapiaw. A 
rendere possibile questa ini-
ziativa c�erano le volontarie  
del Cai della Spezia Loredana 
Acerbi e Cristina Maddaluno 

insieme ai tecnici del Soccor-
so Alpino e Speleologico della 
Liguria. 

Un team di esperti e conosci-
tori del territorio, che hanno 
saputo non solo accompagna-
re i partecipanti a questa gior-
nata, ma anche coinvolgerli  
nel modo migliore. Aiutando-
li di fatto a superare non solo 
pendii e vertigini. ´Un�escur-

sione come momento di sva-
go. Ma passeggiare insieme in 
un bosco Ë anche condivisio-
ne. E se spunta qualche diffi-
colt‡ da superare Ë la collabo-
razione del gruppo che per-
mette di risolvere la situazio-
neª, conferma Angelo Baldel-
li,  educatore  del  consorzio  
Campo del Vescovo e coordi-
natore della commissione So-

lidariet‡ e Sentieri del Club Al-
pino Italiano della Spezia. L�e-
scursione si Ë svolta nella zo-
na di Coregna, nella parte oc-
cidentale del golfo spezzino, 
dove il gruppo ha affrontato 
un percorso ad anello che por-
ta ai resti dell�aereo da turi-
smo caduto in questa zona ne-
gli anni Settanta. L�itinerario 
ha toccato poi le Cave di Core-
gna. 

´» stato proprio qui che si Ë 
svolto il momento pi˘ impor-
tante dell�escursione: gli ope-
ratori  del  Soccorso  Alpino  
hanno organizzato una eserci-
tazione durante la quale han-
no insegnato agli utenti psi-
chiatrici a calarsi da una roc-
cia in sicurezza, con l�imbraga-
tura o viene spiegato da Bal-
delli -.Per gli utenti Ë stato un 
momento di grande soddisfa-
zione e incremento dell�auto-
stima. Un�esperienza simile lo 
sarebbe per chiunque, ancora 
di pi˘ per soggetti fragili che 
hanno bisogno di ritrovare fi-
duciaª. Sono diversi i progetti 
di Montagna-terapia che ven-
gono portati avanti anche sul 
territorio  spezzino,  rivolti  a  
persone che hanno percorsi e 
vissuti differenti. Si tratta di 
un approccio finalizzato alla 
prevenzione e alla cura dedi-
cato  a  persone  portatori  di  
handicap o di differenti pro-
blematiche. Un progetto che 
rende inoltre i percorsi fruibi-
li da tutti. ´Tutta la gita si Ë 
svolta in un clima amichevole 
e sereno per utenti, e volonta-
rie del Cai e tecnici del Soccor-
so Alpino. Alla fine tutti han-
no condiviso col gruppo le bel-
le emozioni vissuteª. �
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LA SPEZIA 

Ottanta  i  nuovi  positivi  
che sono segnalati dal bol-
lettino di ieri in Asl5. Un 
totale di 478 in pi˘ rispet-
to a martedÏ in tutta la Li-
guria. I dati Covid forniti 
dalla Regione registrano 
1040 casi presenti sul ter-
ritorio della provincia del-
la Spezia. Se ne contano a 
livello regionale un totale 
di 8568. Non ci sono stati 
decessi  negli  ospedali  
spezzini per quel che ri-
guarda i pazienti positivi 
al Covid 19. In Asl5 sono ri-
coverati 20 persone positi-
ve, due in meno rispetto a 
martedÏ. 

Nel dettaglio, si tratta di 
19 pazienti affidati alle cu-
re di media intensit‡ o era-
no 22 nel bollettino del 20 
settembre o cui si aggiun-
ge un paziente in condizio-
ni pi˘ gravi, che si trova 
nella  Terapia  Intensiva  
dell�ospedale San Bartolo-
meo di Sarzana. Quattro i 
pazienti  che  si  trovano  
all�ospedale  Sant�Andrea  
della Spezia, gli altri 16 so-
no assistiti nel nosocomio 
sarzanese. �

L.IV.
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´Ai partecipanti 
sono state insegnate
anche tecniche utili
per uscite sicureª

lȅiniziativa promossa da club alpino, centro diurno gabbianella e consorzio campo del vescovo

La montagna diventa terapia
escursioni per pazienti psichici
Lȅitinerario ha interessato la zona di Coregna sulle colline della citt‡ capoluogo
´Passeggiare insieme in un bosco Ë un momento di condivisione e crescitaª 

Un gruppo di escursionisti che affronta un percorso nel verde in estate

il bollettino

Covid,
meno ricoveri
ma ottanta
nuovi positivi
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Prenotazione di un esame in farmacia  PAMBIANCHI

IL CASO/1

Emanuele Rossi

L
e prime visite medi-
che  specialistiche  
che si possono preno-
tare con il portale re-

gionale  Prenotosalute  (da  
computer, tablet o telefoni-
no, senza limiti di orario) so-
no comparse ieri: angiologi-
ca,  nefrologica,  otorinola-
ringoiatrica, proctologica e 
reumatologica.  In  poche  
ore  sono  state  prenotate  
132 visite, con otorinolarin-
goiatria a fare la parte del 
leone con 77 prenotazioni. 

Cinque  aree  specialisti-
che, che si  amplieranno a  
tutta la gamma di prime visi-
te  prenotabili  oggi  dagli  
sportelli Cup o dal call cen-
ter,  dal  10  ottobre prossi-

mo. Ed entro fine ottobre, se-
condo il programma di Ligu-
ria digitale, l�offerta verr‡ al-
largata anche agli esami di 
laboratorio.

´Dall�attivazione a oggi o 
afferma il presidente della 
Regione e assessore alla Sa-
nit‡ Giovanni Toti o sono sta-
te pi  ̆di 8.000 le prenotazio-
ni effettuate dai cittadini uti-
lizzando la piattaforma rea-
lizzata  da  Liguria  digitale  
prenotosalute.regione.ligu-
ria.it.  »  dunque  evidente  
che questo sistema, pensato 
anche per aiutare a smaltire 
le liste d�attesa e razionaliz-
zare l�offerta, sia stato ap-
prezzato dalla popolazione: 
Ë un modo semplice, veloce 
e a portata di click, senza di-
menticare  comunque  che  
gli altri canali di prenotazio-
ne  tradizionali  rimangono  
sempre attivi. Grazie al lavo-

ro di Liguria Digitale entro 
poche settimane sar‡ possi-
bile prenotare attraverso la 
piattaforma anche gli esami 
di laboratorio e tutte le pri-
me visite specialisticheª.

Non sono mancate anche 
le polemiche: in consiglio re-
gionale c�Ë chi, come il consi-
gliere  Pd Enrico Ioculano,  
ha evidenziato come chi cer-
cava un appuntamento per 
esami radiologici sul porta-
le trovasse posto prima di 
quanto gli veniva proposto 
in farmacia o al Cup: ´Ma 
questo sistema Ë sfavorevo-
le gli anziani che hanno me-
no  dimestichezza  con  gli  
strumenti digitaliª. 

´L�agenda Ë unica. » logi-
co che ci sia qualche discre-
panza, perchÈ iPrenoto salu-
tew Ë un sistema realizzato 
nel 2022 mentre il vecchio 
sistema, pur attualizzato, ri-

sale agli anni �90 - spiega En-
rico Castanini, amministra-
tore di Liguria digitale - Ë ov-
vio che quello nuovo sia pi˘ 
performante nel trovare gli 
islotw  liberi.  Ad  esempio  
non si limita a ricercare una 
data libera nella fascia indi-
cata dal medico sulla ricetta 
(ad esempio iBw, entro 10 
giorni) Tanto Ë vero che ab-
biamo osservato  come  or-
mai il 60% delle prenotazio-
ni in radiologia si fanno con 
il portale on line. Ma il no-
stro sforzo va proprio nella 
direzione di spostare tutto il 
sistema delle  prenotazioni  
sul portale. Una volta che le 

agende saranno tutte on li-
ne, ne estenderemo l�utiliz-
zo anche agli operatori del 
Cup e alle farmacieª. 

La nuova piattaforma, rea-
lizzata con tecnologie di ulti-
ma generazione, si differen-
zia dagli altri canali grazie 
ad alcuni vantaggi particola-
ri tra cui la possibilit‡ di pre-
notare in maniera facile e  
senza attese, da qualunque 
luogo e da qualunque devi-
ce (smartphone, tablet, pc), 
in qualunque momento del-
la giornata (anche di notte), 
tutti i giorni (anche nei wee-
kend e nei  festivi); rispar-
miare tempo prenotando ve-

locemente in pochi passag-
gi; trovare la prestazione de-
siderata su tutto il territorio 
regionale, nel caso in cui nel-
la propria Asl di appartenen-
za non fosse disponibile nel 
periodo desiderato; scarica-
re il  promemoria per l�ap-
puntamento e disdire onli-
ne in ogni momento l�appun-
tamento, non solo per le pre-
stazioni radiologiche preno-
tate tramite Prenoto Salute, 
ma anche per tutte le presta-
zioni prenotate tramite altri 
canali, dal medico di medici-
na generale al Cup. Chiara-
mente, per prenotare un esa-
me (e da ieri una visita spe-
cialistica) Ë sempre necessa-
ria la richiesta del medico. 

Il servizio iPrenoto salu-
tew Ë partito il 29 luglio e ha 
riscosso un buon successo 
nell�area degli esami radio-
logici, con oltre cinquecen-
to tipologie di esame preno-
tabili. La sfida di estenderlo 
a tutte le visite specialisti-
che perÚ Ë uno step non da 
poco: alcune prestazioni nel-
le Asl  della Liguria hanno 
tempi  di  attesa monstre  e  
non Ë detto che basti centra-
lizzare tutte le agende per te-
nerli sotto controllo: dove la 
domanda Ë alta e il persona-
le Ë poco, i tempi resteranno 
dilatati. Di certo il portale di-
gitale Ë uno strumento che 
aumenta la trasparenza e il 
controllo  sulle  prestazioni  
offerte dalla sanit‡ pubbli-
ca. E anche la funzione delle 
disdette degli appuntamen-
ti consente di snellire le liste 
di attesa in maniera pi˘ effi-
cace. �
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Bocciate dal governo le riduzioni di aree protette nel parco dellȅAveto
´Ecceduti i limiti dellȅautonomia regionaleª, il Pd attacca lȅassessore

Parchi, impugnata legge regionale
Piana: ´Ministero a gamba tesaª

Il parco dellȅAntola

Sul portale, tra gli altri, anche i consulti angiologici e reumatologici
Toti: ́ Pi  ̆di 8 mila utentiª. Ioculano (Pd): ́ Anziani in difficolt‡ col pcª

Prenotosalute si amplia,
ok alle visite specialistiche
A ottobre in piattaforma
gli esami di laboratorio

IL CASO/2

I
l consiglio dei ministri, su 
iniziativa  del  Ministro  
dei beni e attivit‡ cultura-
li, ha impugnato la legge 

della regione Liguria sul rior-
dino  delle  aree  protette.  A  
darne notizia in una nota Ë Le-
gambiente: ́ Il riordino aveva 
previsto l'ingresso dei comu-
ni di Urbe nel parco del Bei-
gua, di Molini di Triora nel 
parco delle Alpi liguri, di Mon-
toggio nel parco dell'Antola, 
ma anche riduzioni di superfi-
ci tutelate negli altri comuni, 
compreso  il  parco  dell'Ave-
toª, spiega l'associazione gui-
data da Santo Gramatico.

La Regione ´Ë accusata di 
aver ridotto le superfici sot-
traendole alla tutela naturali-
stica e paesaggistica in assen-
za di copianificazione col mi-
nistero della Culturaª. Il testo 
che  motiva  l'impugnazione  
sottolinea che la Regione ́ ha 
ecceduto  i  limiti  propri  
dell'autonomia  regionale,  
che la norma Ë illegittima sot-
to  il  profilo  paesaggisticoª.  
Per  l�assessore  regionale  ai  
parchi Alessandro Piana, pe-
rÚ, quello del ministero Ë un 
intervento a gamba tesa su 
competenze di altri: ´Il per-
corso che ha portato all'appro-
vazione della legge ha visto il 
coinvolgimento di tutti i sin-

daci dei territori. E nessun ter-
ritorio resta tagliato fuori da 
adeguate tutele - assicura Pia-
na - Avremo modo di dipana-
re quanto affermato dal mini-
stero della Cultura entrato a 
gamba tesa nella sfera di com-
petenza del  ministero della  
Transizione  ecologica  che,  
sulla  norma,  non  ha  avuto  
nulla da eccepireª.

Ma Piana Ë anche candida-
to (capolista al Senato per la 
Lega) e la vicenda non poteva 
non finire nel tritacarne delle 
polemiche da campagna elet-
torale. Pd, lista Sansa e M5S 
sottolineano l�ennesima im-
pugnazione da parte del go-

verno sui temi del paesaggio 
e dei parchi naturali: ́ L�inseri-
mento di Urbe nel Parco del 
Beigua,  previsto  da  questa  
legge, Ë stato un passo nella 
direzione giusta - scrivono i 
consiglieri dem - mentre fin 
da subito abbiamo contesta-
to l�idea di ridurre l�estensio-
ne delle aree protette, e ora le 
motivazioni del Consiglio dei 
ministri lo confermano. » in-
dispensabile avviare un per-
corso che vada nella direzio-
ne opposta rispetto a quello 
intrapreso dalla  Giunta To-
tiª. � 

E. ROS.
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I “pilastri” della salute rappresentano quegli aspetti fondamentali che 
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